

人 権 教 育 広 報

# ふれあい

編集・発行 桶川市人権教育推進協議会



「いろんなどうぶつとあそんだよ」

加納小学校 2年 神山波音

人 権 標 語

うれしいね ひとりにやさしく できたとき

•日出谷小1年 神山瀬奈•

すてきだね 一人一人が ちがうから

•川田谷小4年 和久津南羽•

やめようね いじめをするのも 見てるのも

•桶川東小6年 互井彩音•

つくろうよ 悪口かけ口 言わぬ口

•桶川中1年 関根楓菜•

はぐくもう 勇気親切 思いやり

•桶川東中2年 小林香穂•

人と人 違いはあるけど 壁はない

•桶川中3年 大野茜•



温かい言葉の輪を広げよう  
桶川東小学校

の関わり方を考える活動に全校での取り組んでいます。

毎日使う言葉だからこそ、そこに優しい気持ちを込めて人に届けられる子どもたちになつてもらいたいです。そのためには今後も心を育てる教育に力を入れていきたいと思います。



互いの信頼のもとに協力し合い、協働の精神を基に教育活動を進めています。ここに二つの実践を紹介します。

### 一 生徒のあいさつ運動

生徒会本部役員と委員会の生徒を中心に毎朝あいさつ運動を行っています。二つの門に分かれ、「おはようございます」と元気なあいさつが交わされています。生徒同士の信頼と人間関

心と意欲の向上に努めました。選挙への関心も、これからも、さまざまな場面を通して、生徒の育成に努めていきます。



# 互いの信頼と自立



# 保護者・地域の方とのふれあいを大切にした運動会 加納小学校

本校では、運動会の中で、地域や祖父母の皆さんとの交流の場を設けています。一、二年生によく「ふれあい玉入れ」と全校児童参加の「桶川音頭」です。

「ふれあい玉入れ」は、一、二年生がそれぞれクラス対抗で祖父母と一緒に玉入れを競います。祖父母の方は始めのうちは遠慮がちですが、次第に夢中になり、積極的に玉を投げ、入ると子どもたちとともに歓声を上げています。

「桶川音頭」は全校児童とともに、保護者や祖父母、地域の方の自由参加で行われています。低

た方からは、「子どもとてもらつた。」「一緒に呪の会話が弾んだ。」と感想。祖父母の方は、加納小出身の方も多く、運動会を通して子どもたちは祖父母の方、地域の方との交流を楽しんでいます。今後も地域とのつながりを大切に考えて運動会を行っていきます。



今年の文化祭は、三月十一日の東日本大震災を受け、統一テーマを「人間・生きる・命」としました。

事前の取組として、全校朝会とそれに続く道徳の時間を全校一斉道徳とし、病死した親友への思いを描いた作品のビデオを視聴して、「生きる」意味や今ある生活のありがたさ、命の尊さについて思い、考えたことを一枚の短冊に書き表しました。

文化祭当日は、体育館の壁一面に全生徒の短冊を掲示し、さらに各クラスの代表者一名ずつ

短冊は現在、学  
保護者や地域の  
を頂いています  
し、一番身近な  
の繋がり、東日大  
震災で心を痛め  
ている被災地の方  
とも、私たちと  
繫がっていると  
う確かな意識が  
生徒一人一人の  
に残っています



# 「人間・生きる・命」について考える 加納中学校



# 今年のテーマ「戦争」と「平和」

埼玉県立桶川高等学校

本校では、「人権意識の高揚を図り、人権についての正しい理解を深め、様々な人権問題を解決しよとする児童を育てる」を人権教育の目標とし、教育活動全体を通して児童の人権意識を高める取組をしています。



# 心の交流「遊ぼう会」

桶川小学校

その一つとして、心の交流を図る「遊ぼう会」を実施し、異学年との交流を深めています。毎年五月、二年生が新しく入学してきた一年生のために、一緒に楽しく遊べる遊びを準備します。会は、すべて二年生児童が運営し、グループに分かれて、一年生におり紙やおにごっこなどの遊び方やルールを説明します。二年生は、分かり

本校の人権教育は、人権教育推進委員会を中心に行なっています。主な取組は六月の職員研修会と十二月の生徒向け学習で、内容は多岐に渡ります。最近三年間では職員研修として、「いじめ」、「女性差別」、そして今年度は東日本大震災の被災者の置かれている状況について、いずれもその問題に長年取り組んでいる方々に講演していただきました。生徒向けテーマは職員研修と連動させることが多く、昨年と昨年は「いじめ」「DV」について、講演形式で行いました。ところで、昨年度までの十年余り学旅行は沖縄、自ずと当該学年は事前学習を含めて平和学習に力を注ぎました。今年度から

やすくルールを教えたり助けたりする中で、一年生が楽しんでくれたことにとても満足します。一年生は、ルールを教えてもらい、楽しく遊べたことに喜びを感じます。このような会を通し、相手の立場を考え行動することの大切さを学ぶことができます。また、この会だけで交流を終わらせるのではなく、会の直後には一年生のあさがおの種まきを二年生が手伝つたり、秋には二年生の計画するお祭りに、一年生を招待したりと一年間かけて交流を続けています。

遊びを通し、心の交流をより深め、人権意識を高められるよう、さらに工夫をしていきたいと思います。



## 人権教育DVDの紹介

**(概要)**  
いじめには、無視、暴力やプロフ・ブロフ・掲示板での誹謗中傷等がある。ケースにより対処には違いがある。各ケースに合わせ、どんな対応をすればいいかを、再現ドラマを交え、わかりやすく解説している。子どもたちが話し合えるように制作されている。



〈いじめケース・スタディ〉(ドラマ・解説16分)



〈内定者からの手紙〉(ドラマ 26分)

**(概要)**  
採用選考は、応募者の人権を尊重し、適性と能力のみを判断基準とする公正な選考が基本である。しかし、応募用紙や面接等には注意が行き届いても、内定後の書類提出で人権的配慮を欠く場合があるなど、公正な採用選考の意義が社内に浸透していない場合もある。ドラマを通して、人権尊重の意識が選考の過程と会社全体に行き渡る重要性を訴えている。

※視聴をご希望の方は、生涯学習スポーツ課までお申し出ください。

桶川市立桶川集会所（ユニティ）と加納集会所（パルレ）は、基本的人権を尊重し、様々な人権問題の解決を目指して、人権教育と啓発の推進及び地域住民相互のふれあいの場として設置されています。

最初は、慣れないせいかなかなか会話がはずまなかつた子どもたちでしたが、啓発ビデオや折り紙を行なううちに打ち解け、二日目の

内の小学生を対象に「夏休み子ども教室」を開催しています。これは、学習や体験活動を通して、人権意識を育てるとともに、子どもたちの交流を図ることで、夏休みの思い出と居場所づくりを進める目的から実施されています。

今年度、どちらの集会所も定員二十名を超えるたくさんの応募があり、抽選により参加者を決定しました。日程は、二日間とも最初に人権啓発ビデオを視聴し、一日目に折り紙教室、二日目に習字教室を行いました。各集会所とも、お二人の講師の先生をお招きし、

字も楽しかった」等の感想が寄せられ、子どもたちの笑顔が溢れた夏の二日間となりました。



## 集会所夏休み子ども教室

桶川市教育委員会

## 人権作文

# つくれに きざまれた文字

桶川小四年

## 原 望

脛休みの時、先生が、「紙ヤスリ、紙ヤスリ。」

と書いて紙ヤスリを探していました。  
「どうしたんですか？」

と聞くと、友達のつくれに『K・Y』ときざまれていると教えてくれました。先生はつくれにきざまれた文字を紙ヤスリで消そうとしていたのです。ぼくは先生に、「K・Yってどうの意味ですか？」

「空気が読めないと気持ち悪い」と聞きました。

「空気が読めないと気持ち悪い」と書いていました。ぼくは不ゆかいな気持ちになりました。前の四年生がきざんだのだろうとも書つ

ていました。

ぼくは『K・Y』という言葉が

ありました。人をバカにするような言葉だし言われていやな気持ちになる言葉だからです。

それと同じ様に『空気を読む』といつ言葉も好きではありません。

「友達のくせに。」  
と言われました。

わちろんみんなが静かにしてくる時にわざがないようにするなどの集団での『空気を読む』は大切だ

けど、友達同士の『空気を読む』は、ちょっと変だなと思う時があります。みんな考え方や思つこと

がちがうのは当たり前なのに、友達だからとか、きらわれたくないからとか、仲間外れにされたくな

と聞きました。みんなは仲間外れにされたくなじかうと通りにしていました。ぼくは、「いやだ。」

と聞きました。あると、また、じとう理由で、自分の考えを曲げ、相手の考えに合わせるとい

ことは、おかしいと思つからです。こんなことがありました。ある

友達が、

「これはひつだよな。」

『本当の自分の気持ちは?』

と書いました。他の友達はみんな

「そうだね。」

と言つてさん成しましたが、ぼくはちがうなと思い反対しました。

するとその友達から

じる」とを友達だからといつて正しくやりすじたくはありません。

ん。自分の考え方を曲げてまでわりに合わせることはないと思いま

す。友達だからこそおたがいを認め合ひ心が大切だと思っています。

と書われました。みんなは仲間外れにされたくなじかうと通りにしていました。つくれにきざまれた『K・Y』

の文字、落書きをした子は、どんな気持ちだったのかな?ちゃんと

相手の気持ちを考えたのかな?書かれた子はどんな気持ちだったのかな?悲しい気持ちになつただろうなと思いました。つくれにきざまれた文字は色々な事をぼくに考えさせました。

と問い合わせたりします。

考えがちがうからって仲間外れにしたり相手をきずつけたりする

のはとてもよくなじい」とだと思いつます。そして、ぼくは、間違つて

